Vous, nos frères, nos compatriotes, égarés dans ces sentiers sinueux, rentrez donc dans les droits chemins.

Pourquoi vous laisser éblouir plus longtemps par des vaines illusions? pourquoi vous laisser fasciner par des mots vides de sens, trompeurs et mensongers?

Rappelez-vous qu'au-dessus de toutes les autres libertés, libertés civiles, libertés politiques, il y a la noble, la sainte liberté des Enfants de Dieu, la seule qui ne rapetisse rien et qui puisse agrandir, ennoblir toutes choses!

A ces conditions, seront exaucées les prières offertes pour vous au Dieu qui seul change les cœurs et qui peut seul transformer les Saüls persécuteurs en apôtres de la vérité et de la justice.

## A L'UNIVERSITE LAVAL

## CONFERENCE DE M. L'ABBE AUCLAIR

Professeur de philosophie

## L'ORIGINE DU POUVOIR

EUX théories surtout, dans les temps modernes, ont combattu la doctrine de la philosophie catholique sur l'origine du pouvoir : la théorie du Contrat Social de Jean-Jacques Rousseau et la théorie de l'Evolution.

La théorie sociale du philosophe de Genève part de cette double supposition que l'homme est naturellement bon mais qu'il n'est pas sociable par nature. Les premiers individus de la race humaine auraient tout d'abord vécu isolés. Mais un jour chacun reconnut que l'union des forces de tous serait nécessaire pour dominer la nature physique; et pour s'entendre, il fallut bien s'en remettre à une autorité qui dirigeât les volontés vers une fin commune.

En voulant ainsi établir l'autorité dans la société sur les bases d'une libre convention entre les hommes, Jean-Jacques Rousseau a mis cette autorité à la merci de la foule : pourquoi ne serait-il pas permis aux successeurs de ce pacte social de